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МЕЛКОНЯН ГАЯНЕ АРАМАИСОВНА 
 
 

МЕТОДИКА ФОРМИРОВАНИЯ НАВЫКОВ ЧТЕНИЯ У МЛАДШИХ 

ШКОЛЬНИКОВ В ПРОЦЕССЕ ОБУЧЕНИЯ РОДНОМУ ЯЗЫКУ 
 

 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата педагогических наук по 

специальности 13.00.02 «Методика преподавания и обучение» (родной язык). 

Защита диссертации состоится 22 января 2026 года в 1200, на заседании 

специализированного совета 020 «Педагогика» КВОН РА, действующего при Армянском 

государственном педагогическом университете им. Х. Абовяна. Адрес: 0010, г. Ереван,   

ул. Тигран Мец, 17. 
 

РЕЗЮМЕ 
 

Актуальность исследования. Стремительное развитие и проникновение 

информационных технологий в современное общество вызвало серьёзные изменения, как в 

профессиональном, так и в начальном образовании. Компьютерный век как бы «отнял» у 

учащихся культуру чтения книг, и в результате, хотя они и умеют читать, читательской 

культуры у них нет. Главная задача развитого общества - формирование грамотной, 

образованной личности, в основе которой лежит умение читать, развитие которого, прежде 

всего, обеспечивается в процессе читательской деятельности. В настоящее время интерес 

современного поколения к чтению снизился, что имеет множество причин, среди которых - 

отсутствие адекватных методов развития этой способности, несовершенство целей и 

процесса обучения родному языку, а также пренебрежение конечными результатами 

данного этапа обучения. Актуальность изучаемой темы обусловлена снижением интереса 

современных младших школьников к чтению, выявлением его причин, а также 

несовершенством методики, применяемой на уроках родного языка для развития 

читательской способности учащихся. 

Цель исследования. Разработать такую методическую систему организации уроков 

родного языка в начальной школе, которая будет способствовать формированию у 

младших школьников интереса и потребности в читательской деятельности, а также 

развитию их читательской способности. 

Задачи исследования. 1. Изучить существующую педагогико-методическую 

литературу по проблеме развития читательской способности младших школьников, 

рассмотреть представленные в ней принципиальные подходы, проанализировать 

исторический аспект проблемы и оценить их современную актуальность. 2. Исследовать 

процесс преподавания родного языка в начальной школе Республики Армения с точки 

зрения развития читательской способности учащихся. 3. Рассмотреть с позиции 

исследуемой проблемы новый предметный стандарт родного языка, внедренный в 

начальную школу РА с 2023-2024 учебного года, программы и учебники, разработанные на 

его основе, провести сравнительный анализ и представить принципиальные подходы, 

отражённые в них. 4. Выявить трудности процесса чтения и развития читательской 

способности у младших школьников с ОВЗ, разработать и апробировать методические 

приёмы, направленные на их преодоление. 5. Разработать и апробировать методический 

комплекс, способствующий развитию читательской способности младших школьников, 

обобщить результаты и внедрить их в практику начальной школы. 



 

Научная новизна работы. 

1. Выявлены научные основы процесса формирования навыков чтения у младших 

школьников (лингвистические, психолого-педагогические, системные, практические, 

мотивационные и культурные). 

2. Разработаны характеристики читательской способности младших школьников. 

3. Обосновано, что работа по развитию читательской способности младших 

школьников осуществляется не только на уроках родного языка, но и на занятиях по 

другим предметам, предусмотренным учебным планом начальной школы, а также во 

внеурочной деятельности. 

Теоретическая значимость исследования. Разработанный нами методический 

комплекс, способствующий развитию читательской способности младших школьников, 

обогатит существующую теорию по рассматриваемой проблеме и станет фактором, 

повышающим эффективность методологии создания учебно-методических комплексов для 

начальной школы Республики Армения. 

Практическая значимость исследования. Благодаря применению разработанного 

нами комплекса методических приемов учащиеся приобретут элементарный уровень 

навыков чтения. 

Основные положения, выносимые на защиту. 

- разработанные и апробированные нами методы, направленные на развитие навыков 

чтения у младших школьников, способствуют решению вышеупомянутой проблемы; 

- учебники по родному языку для начальной школы Республики Армения 

способствуют развитию читательской способности младших школьников; 

- разработанный и апробированный нами методический комплекс «Мардук-Кардук» 

эффективно способствует развитию навыков чтения у младших школьников; 

- познавательный интерес младших школьников способствует развитию их навыков 

чтения; 

- разработанные нами основные принципы процесса развития навыков чтения у 

учащихся с ограниченными возможностями здоровья (ОВЗ) и методический комплекс для 

их реализации способствуют развитию навыков чтения у указанных учащихся. 

Апробация результатов исследования. Результаты исследования апробированы на 

научных семинарах кафедры родного языка и методики его преподавания имени А. Тер-

Григоряна Армянского государственного педагогического университета, на 

международной научной конференции, посвящённой 100-летию АГПУ, на педагогическом 

семинаре в Ереванской средней школе № 182, а также в начальных классах школ № 33, 39 

и 162 Еревана, школы № 7 города Гюмри, школы № 2 города Ноемберяна Тавушской 

области, а также в действующем центре развития читательской способности «Мардук-

Кардук» при Ереванской основной школе № 39 (приказ Министра образования, науки, 

культуры и спорта РА № 1222-А/2 от 26.07.2023 г.). 

Основные положения диссертации опубликованы в 8 научных работах, из них 5 без 

соавторов. 

Структура и объем диссертации. Диссертация состоит из введения, трёх глав, 

общих выводов, списка использованной литературы и приложений. Работа содержит 5 

таблиц, 37 диаграмм и 6 приложений. Основной текст диссертации составляет 198 страниц, 

с приложениями - 215 страниц. 

 



 

MELKONYAN GAYANE ARAMAYIS 

 

METHODS OF FORMING READING SKILLS IN PRIMARY SCHOOL  

CHILDREN IN THE PROCESS OF LEARNING THE NATIVE LANGUAGE 

  

Thesis submitted for the degree of Candidate of Pedagogical Sciences, specialty 13.00.02 

“Teaching and Education Methodology” (mother tongue).  

The defence of the thesis will be held at HESC of RA 020 degree-awarding scientific 

council’s session at Khachatur Abovian Armenian State Pedagogical University on January 22, 

2026, at 12:00 pm, Address: 0010 Yerevan, 17 Tigran Mets ave. 

  

SUMMARY 

 

Relevance of the research. The rapid development and penetration of information 

technologies into modern society has caused serious changes in both professional and in primary 

education. The computer age seems to have "taken away" the culture of reading books from 

pupils, and as a result, although they can read, but they do not have a reading culture. The super-

task of a developed society is the formation of a literate, educated personality, the basis of which 

is the ability to read, the development of which is primarily ensured in the process of reading 

activity. At present, the interest of the modern generation in reading has decreased, which has 

many reasons, among them the lack of adequate methods for developing this ability, the 

imperfection of the goals and process of teaching the native language, as well as neglect of the 

final results of this stage of education. The relevance of the studied topic is due to the decreased 

interest of modern primary school children in reading, the identification of its causes, as well as 

the imperfection of the methodology used in native language lessons to develop pupils’ reading 

ability. 

Research objective. To develop a methodological system for organizing native language 

lessons in elementary school that fosters primary school children’s interest in and need for 

reading activities, and contributes to the formation of their reading competence. 

Research tasks. 1. To study the existing pedagogical and methodological literature on the 

development of primary school children’s reading competence, analyze the fundamental 

principles presented therein, trace the historical evolution of the issue, and assess their modern 

relevance. 2. To study the organization of native language instruction in the elementary schools of 

the Republic of Armenia from the perspective of developing primary school children’s reading 

competence. 3. From the standpoint of the dissertation’s main issue, to analyze the new native 

language standard introduced in Armenian elementary schools since 2023-2024, along with the 

programs and textbooks based on it, and through comparative analysis, identify the principal 

approaches related to the discussed problem. 4. To identify the difficulties faced by primary 

school children with speech and communication challenges (SCC) in developing reading 

competence, and to design and test methodological techniques aimed at overcoming them. 5. To 

design and test a methodological complex that promotes the development of primary school 

children’s reading competence, summarize the results, and implement it in elementary schools. 



 

Scientific novelty of the works. 

1. The scientific principles underlying the process of developing primary school children’s 

reading competence have been identified (linguistic, psychological, pedagogical, systemic, 

practical, motivational and cultural). 

2. Characteristics of reading ability of primary school children have been developed. 

3. It has been substantiated that work aimed at developing reading competence among 

primary school children should be carried out not only in native language lessons but also across 

other subjects and through extracurricular activities. 

Theoretical significance of the research. The methodological complex developed to 

promote the reading competence of primary school children enriches the existing theoretical 

framework on the subject and serves as a factor enhancing the methodological effectiveness of 

educational materials designed for Armenia’s elementary schools. 

Practical significance of the research. By using the set of teaching methods we have 

developed, school childrens will acquire a basic level of reading skills. 

Main points submitted for defense. 

- the methods we have developed and tested, aimed at developing reading skills in primary 

school children, contribute to solving the above-mentioned problem; 

- textbooks in the native language for primary schools in the Republic of Armenia 

contribute to the development of reading skills in primary school children; 

- the “Marduk-Karduk” methodological complex developed and tested by us effectively 

contributes to the development of reading skills in primary school children; 

- cognitive interest in primary school children contributes to the development of their 

reading skills; 

- the basic principles we have developed for developing reading skills in primary school 

children with communication challenges (SCC), along with the methodological complex for their 

implementation, contribute to the development of these pupils’ reading skills. 

Approbation of the research results. The research was discussed and implemented within 

the scientific seminars of the Chair of the Armenian Language and its Teaching Methods named 

after A. Ter-Grigoryan at ASPU; at the international scientific conference dedicated to the 100th 

anniversary of ASPU; during a teachers’ workshop at Yerevan Secondary School № 182; in the 

elementary grades of Yerevan Schools № 33, 39, and 162, Gyumri School № 7, and 

Noyemberyan School № 2 in Tavush region; as well as at the “Marduk-Karduk” Reading 

Competence Development Center operating at Yerevan Secondary School № 39 (by order of the 

RA Minister of Education, Science, Culture, and Sports № 1222-A/2, dated 26.07.2023). 

The main provisions of the dissertation are published in 8 scientific works, 5 of which are 

single-authored. 

Structure and volume of the dissertation. The dissertation consists of an introduction, 

three chapters, general conclusions, a list of references, and appendices. It includes 5 tables, 37 

diagrams, and 6 appendices. The main text of the dissertation is 198 pages, with appendices it is 

215 pages.  


